



皆さんはすでにオリエンテーションで自分がどのように履修していくか学習が進められるのかある程度理解していることだと思います。ここでは、各学科のカリキュラムに立ち入るのはなく全体としての自分流大学（カリキュラム）活用法を述べて参考に供したいと思います。

ところで、みなさんは大学で何をやるうと想っていますか？あるいは、大学を出たら何をしようと考えていますか？なんにも考えていない人はこれを読んで気持ちを入れ替えて下さい。さもないと授業料を損することになります。

さて、カリキュラムを有効にするにはまず最初に履修申告をしなければなりません。カリキュラムは時間割表に表してありますから学生便覧や科目の内容について述べてあるシラバスを参考にして下さい。そんなことはすぐに決められないと言つた人は春学期にある必修科目といくつかの科目を書きましょう。時間割り表は全部の学科の分が配られています。これは他の学科も12単位までは卒業条件がついていて許可されないものもありますので注意しましょう。

これから以降はカリキュラムには現われていない部分、いわば裏技です。大学の工学部は工学を教えるのですが、工学をならつても技術者になれるかというと必ずしもそうではありません。良い技術者となるにはさらに多くの経験と感性を身につける必要があります。多くの経験を重ねた、あるいは、感性豊かな技術者というのはその仕事に何かしら安心感があり、奥床しさが感じられます。そのデザインは人を引き付けるものがあります。本学には企業において優秀な技術者であった教授や助教授、あるいは講師の先生など多数おられるので皆さんのが感性たるものを感じます。また、研究の上では世界の学会で名を馳せた先生もおられます。そこで、自分から先生方の研究室や実験室へ入り

## ●教務部長からの助言 大学を効率的に利用することのすすめ

廣瀬治男教授（電気電子工学科）



込んでいくことを勧めます。先生方の研究室へ入っていくのは勇気がいることですし、誰だか判らない者が研究室の周辺をうろついていては怪しまれ可能性がありますので、自分の身分を明かす機会が必要です。授業の際とか、先輩の紹介も良いでしょう。その研究室の研究の一端、有名な学者の話を聞き、面識を得ることは後程有用になります。先輩たちからいろいろな先生のくせや、授業の要領、試験の傾向の情報も時には聞くにはあります。なぜこんな事を勧めるかというと、まず、研究室には様々な人の出入りがあります。著名な人の訪問もあります。

課題の一部を担うつもりで熱意と誠意を示せば大概の先生は受け入れてくれるものです。

なぜこんな事を勧めるかというと、まず、研究室には様々な人の出入りがあります。著名な人の訪問もあります。

有名な学者の話を聞き、面識を得ること

は後程有用になります。先輩たちからいろいろな先生のくせや、授業の要領、試験の傾向の情報も時には聞くにはあります。なぜこんな事を勧めるかというと、まず、研究室には様々な人の出入りがあります。著名な人の訪問もあります。

課題の一部を担うつもりで熱意と誠意を示せば大概の先生は受け入れてくれるものです。

なぜこんな事を勧めるかというと、まず、研究室には様々な人の出入り

があります。著名な人の訪問もあります。

有名な学者の話を聞き、面識を得ること

は後程有用になります。先輩たちからいろいろな先生のくせや、授業の要領、試験の傾向の情報も時には聞くにはあります。なぜこんな事を勧めるかというと、まず、研究室には様々な人の出入り

があります。著名な人の訪問もあります。

課題の一部を担うつもりで熱意と誠意を示せば大概の先生は受け入れてくれるものです。

なぜこんな事を勧めるかというと、まず、研究室には様々な人の出入り

# 入学おめでとう

機械工学科

新入生諸君、私は、めでたく諸君が九十一年の伝統を誇る我が学園の仲間入りされたことを、衷心より歓迎致します。

さて、私が諸君にようく要望致したいのは、大學で学ぶ以上、「自分は何の目的意識を、まずしっかりと据え、學習に取り組んでほしい、ということが、何事であれ目的意識が明確でないところに、よい結果など生まれようもないからであります。

そこで、まずその点を踏まえ、諸君が大學で養うべき三つの事柄を、申し上げます。

第一は、当然のことながら、**『知識』**の涵養です。ご承知のように、昨今は技術が格段に進歩を

遂げ、高度工業社会の様相を強めております。従つて、程度必要とします。従つて、共通系のカリキュラムの流れに沿うためには、レベルの高い専門知識を必要とします。

第二は、世の流れ、いま工学に何が求められているか。

会の事象に接することも学会の場と認識して、裾野の

第三は、か的確に知るための**『見識』**を、ぜひ磨いてほしい、形づくる必要があるのです。

そして第三は、自己の思想や考案を、堂々と表現したり提案するための**『胆識』**—平たく言えば腹の据わった表現力の育みです。

期待致します。

## 目的意識の明確化を



理事長  
大川 陽康

か的確に知るための**『見識』**を、ぜひ磨いてほしい、形づくる必要があるのです。

くら工学を専門とするとしても、それを現実社会に生かすためには、隣接科学である自然科学や人文・社会

の象徴が、松下電器産業(株)の技術最高顧問を務められた中尾先輩であり、また時代を超えて諸君が育むべき「技術者魂」も随所に明示されている

からに他なりません。

諸君の健闘を、つよく

期待致します。

諸君が担う「二十一世紀」という舞台は、より創造力や提案力に富んだ人材が求められる社会になることは、必定です。

いわゆる実力のある人物とは、知識・見識・胆識を兼ね備えた人の総称です。どうか諸君も、本学園で、そういう素養を身につけて下さい。

ところで本日、諸君に「美学の達人」中尾哲一郎先輩の教えと題する小冊子を差し上げました。

理由は、本学園の伝統の根幹は「モノに学べ」という点にあり、その学び

の象徴が、松下電器産業(株)の技術最高顧問を務められた中尾先輩であり、また時代を超えて諸君が育むべき「技術者魂」も随所に明示されているからに他なりません。

諸君の健闘を、つよく

電気電子工学科

◎編入学Ⅱ期

建築学科

◎編入学Ⅱ期



システム工学科

◎編入学Ⅱ期

## 情報工学科

◎編入学II期

●電気工学専攻

●システム工学専攻

◆博士前期課程

●機械工学専攻

## 大学院工学研究科

◎編入学II期

●情報工学専攻

◆博士後期課程

●機械工学専攻

●建築学専攻



日本が世界のなかで重要な位置を占めていくために経済力そしてその基礎となる工業力が重要です。そして、そのための工業力の基礎は何と言つても物作りの技術です。そして、これはいくらコンピュータを駆使したソフト全盛時代になつても変わらないでしょう。

そして、これは過去の多くの学者や技術者が語っていることですが、新しい発見や発明の発想は、体を使い、手を使った実験や作業の中から生まれたとします。しかし、勿論これには基礎理論の裏付けが必要なことは言うまでもないことです。

このように、体を使い、手を使つた物作りは技術の根底であるばかりではなく、創造力の源でもあります。

ところで、諸君は高等学校を卒業して日本工業大学に入学しました。大学では高等学校的基礎知識をさらに深い知識を身に付けてもらうために講義のカリキュラムが組まれています。カリキュラムは十分な機械工学の理論を身に付けて下さい。

そして、それと同時に、機械工学科では諸君にこれまでの物作り(実習)経験を更に発展させて、理論と実践力、創造力を兼ね備えた技術者になつてもらうためにはカレッジ・マイスターコースを設けました。このコースは、諸君の武器である機械加工に関する経験を本学でも大いに発展させてもらおうとするものです。

そして、その中から諸君の創造力をかけてほしいと思います。3年間の

## 「マイスター」とは

マイスターとは、機械工業をはじめとする各種産業分野で、卓越した技術を身に付け、指導的立場にある人たちのことと、「親方」、「師匠」を意味している。今日、ドイツがなお世界最高の工業技術レベルを誇っているのは、マイスター制度のためであると言われている。マイスター達は社会的尊敬を集め、また、どんなハイテク技術においても彼らの技能は必要とされ、新しい技術を生み出す源泉ともなっている。

|                   |                    |
|-------------------|--------------------|
| ・機械工作I (2単位/1年前期) | ・機械工作II (2単位/1年後期) |
| ・塑性加工I (2単位/2年前期) | ・切削加工学 (2単位/2年後期)  |
| ・精密測定 (2単位/3年)    |                    |

\*推奨科目の「工業美習」は履修することが望ましい科目です。この科目については、学科の「工業実習について」を参照してください。

★全ての科目の優秀合格者は「カレッジ・マイスター認定書」が授与される。

# 君もカレッジ・マイスターに挑戦してみよう!

機械工学科「カレッジ・マイスターコース」ガイドライン

前期  
・NC工作機械 (2単位)  
3年後期  
・工業美習 (1単位/3年)  
までの間に1回  
②添付の「カレッジ・マイスターコース」受講申込書に所定の事項を書き込み、決められた期限までに担当教員に提出しなければなりません。

③受講貢は十五名程度です。希望者多数の場合には、受講申込書などを参考にして行われる選考に合格しなければなりません。

④機械加工特別演習I～VIを通じて、1つの機械装置を作成しなければなりません。(三年間、物作りに情熱を燃やし続けなければなりません)。

⑤希望者は、希望する機械装置を作成するための費用を負担する必要があります。

⑥受講料は、受講料の3倍までです。

⑦受講料は、受講料の3倍までです。



日本料理店「初花」での本学主催の宴は、和やかに終始した。



材料研究センター2階の休憩ロビー



高層ビルがUIC本部



ミシガン湖岸のシカゴ市



親日のボーナー教授（左）は、日本酒が好物



工学部主催の昼食会のレストラン前で

今春より学術協定校として交流の深化が望まれる

# UIC訪問記 イリノイ大学シカゴ校

つい先頃までのシカゴは、全米プロバスケットボール界最大のスター名を冠して「マイケル・ジョーダンズ・タウン」と呼ばれた。しかし、この米国第3の大都市の真の素顔は、世界一の高さを誇るシーザー・タワー（110階建て、443m）を初め、革新的なデザインのマリナーシティ、イリノイ州センターなどに象徴されるように、近代建築界をリードしてきた「アーキテクチャー・タウン」でもあるのだ。

UICのキャンパスは、それらの高層ビル群を間近に望む広大な平面空間を有し、各学部の教育研究施設が点在する。そして、この度わがNITと学術協定を結んだ同校工学部の施設群のエクステリアの表情は、大変ひっそりとしていたが、ひとたび内部に足を踏み入れると、総じて活力に満ち満ちていた。このさき本学も、その活力を刺激剤として、大きく飛躍したいものだ。



市街中央は生きた建築博物館の様相

## 協定の主要内容と UICの研究状況

渡辺康夫教授  
(電気電子工学科)

交流協定の締結式において表明された両者の基本的な取り組み方と、UIC研究状況を紹介し、統いて学生交流の形態について説明する。

まずUICから、本学との長く継続的な協力関係を期待するとの表明があった。その上で学生の交流及び教員の交流が提案された。本学からも協

力の意義の表明と先端材料技術研究センター等の

最近の研究施設の紹介に統じて、サバティカル制

の相互適用と、本学における共同研究のための研

究者の招聘が提案された。

UICは産業協同に有利な環境と、米国で最も人種が多様なマルチカルチャに囲まれ人的資源にも恵まれているため、同じ州立で名高いカリフ

オルニア大学ロス校に追いつき追い越すのは時間

の問題と教員は意気込んでいる。

工学部は機械、電気・計算機、土木・材料、化

学、バイオ、及びエネルギー資源センターから構成され、学生数二千七百名、うち院生は七五〇名である。教育、研究の重点は工学と科学の結合、

産業協同及びバイオ工学である。産業協同は活発

で、研究費の4割が企業からの資金である。バイ

オ工学重視はシカゴ校設立の経緯から医学との協

力が自然に行われてきたためであるが、次世代の

重要な産業技術に位置づけているためである。こ

のためバイオ関連のテーマはバイオ工学科以外で

も研究されている。

各学科の研究の一端を紹介する。機械工学科で

はキエフ出身で東京工業大学にも籍を置いたゴゴチ助教授がハイドロサーマル法のダイヤモンド合

成を研究している。新しい合成方法はTEM、ラ

ーマンスペクトロスコピ等の分析技術の発達に

よるところが大きいとして、実験室の装置類を紹

介した。本学ハイテクセンターの装置リストを見

ると、彼が必要とするものはすべて揃っている

との意見であった。

電気・計算機学科ではバーチャルリアリティ

(VR) が際立っていた。CAVEと呼ばれるV

Rはクレイのスーパーコンピュータを用いて、お

よそ二メートル四方の小部屋に立つ観測者の動き

に合わせて、周囲にリアルタイムの立体カラーラ

イ像と音声のVRの世界を作り出す。観測者はシカ

ゴ取引所の中を、取引のディスプレイを見ながら、

仕切りドアに入つからぬよう見学しながら歩く。

別のCAVEではカタツムリの殻を外から眺め、

また殻の中にいるカタツムリを見るなど、VR

空間に全身を浸す（イメージ）体験をした。

CAVEの着想は1973年で、七〇年代半ばに

映画「スターウォーズ」のためコンピュータニア

ーションを作成した。日本の国立大学をはじめ

世界に三千セットが輸出されている。今後の研究

課題の一つは、試作装置の組立図のVRをネット

がら対話できるVRシステムの構築である。

土木・材料工学科ではコンクリート内部のクラ

ーク等の位置、規模を画像化するスマートセンサを研究している。コンクリートに光ファイバーを埋め込み、ファイバーに加わる振動で変調された光信号を検知して解析する。

化学工学科ではショックチューブ化学反応や、

半透膜を电解質が浸透する様子を分子レベルでシミュレーションする研究が行なわれている。

バイオ工学科では工学を生物学、薬学に適用す

る研究を行っている。マイクロメカシシステムとバ

イオ薬学を組み合わせたBIOMEMSの一例と

して、インシリコン製造細胞を半透膜で包んだマ

イクロバイオカプセルを研究している。半透膜に

よって製造細胞を免疫抗体から守り、インシリ

コンはカプセルから外へ透過させる。

最後に学生交流の形態について、実務者の会議

で明らかにされたことを述べる。両校の協定に基

づきUICに留学する学生はUICの正規の学生

として登録され、ID、保険等が与えられる。

業料は一部を免除される。どの授業でも受け

られ、単位を得ることができる。別科の外国人英

語クラスも受けられる。学生の資格は成績プラス

英語（ト�플六〇〇点）が原則である。実際に

は英語の力があつても直ちに専門科目の授業は認

められず殆ど誰でも先ず英語クラスに入れられる。

シブルに対応する。これも当然英語クラスに入れられる。

学生交流の一形態として、英語が多少できなく

ても其同研究のための留学はできるのではないか

との観点からも発想された。学生の立場はUICに

おいて本学研究者として研究を手伝うことである。

このケースは本学に希望者が多いと考えられる。

今後はこれらの具体的な手続き等の調整が始まることになる。私の留学体験に照らして、UICに

側の条件提示は、好意に満ちたものと感じた。



電気学科の実験室で研究の取り組みを参観

## UICとは？

●沿革 一八六七(慶應三)

年創設のイリノイ大学が母

校の育成、及び州立大学で

あることから社会奉仕、ま

た医学部を有する点から看

護精神の高揚をモットーと

する。また、いま工学部が

掲げる標語は、「変化のリ

ーダーたれ！」である。

●場所 アメリカ第三の大

都市シカゴの南西に位置し、

市内中央より車で三十分弱。

●予算 約一千億円余り

(一九九八年度)

●学位 博士号＝五七分野

に授与、修士号＝八三分野

に授与、学士号＝九二分野

●出身地 イリノイ州＝二

万一千名(八九%) / 他

州＝一千二百名(三五%) / 教

員＝二千三百名(九%)

●海外 千五百名(六%)

●在籍者 総数＝二万四千

余名 「内訳 学部＝約一

万六千人(六六%) / 大学

院＝六千名(三五%) / 教

員＝二千三百名(九%)

●地面積 四十坪にも及

ぶ。

地盤面積は、四十坪にも及ぶ。



